



Sociedad participativa

tor Luna

Palabras 901

Edufuturo

La participación es en general un concepto auto-positivo, siendo la mayoría de las veces identificado con la práctica democrática. Democracia tiene su raíz de las palabras del antiguo griego *demos* (que viene de *pueblos*) y de *kratos* (que significa *poder y gobierno*). Por lo anterior se entiende que democracia es un sistema que permite organizar a un grupo de ciudadanos, más sin embargo el poder no radica en una sola persona sino que se distribuye en varias.

En tal sentido, la participación es la experiencia social de vivir en un mundo donde existe una afiliación o participación en las comunidades y la intervención activa en ellas. En otras palabras la participación ciudadana se puede realizar a través de las elecciones, referendos o los plebescitos.

Esta participación nos lleva a estar activos en el contexto social. Es a través de ella que las personas constituyen comunidades de práctica en las que participan activamente contribuyendo a configurar su propia identidad. En tal sentido, toda participación es social y el “yo” emerge de la experiencia de tomar parte en la comunidad.

Sociedad por su lado se define como un grupo de individuos que son marcados por una cultura en común así como por criterios que son compartidos y que condicionan sus costumbres y estilo de vida. Este concepto también implica que el grupo de ciudadanos comparte lazos ideológicos, a nivel económico y político.

Bajo el fundamento de la participación, se encuentran incluidas las siguientes dimensiones o modalidades:

- **Formar parte**

Participación de miembros de una comunidad que contribuye a la conformación de la propia identidad hacia el propio grupo.

- **Tomar parte**

En este caso la participación está definida en la realización de acciones concretas para el bien de su comunidad.

- **Tener parte**

Suponer siempre la probabilidad se den las cosas, los deberes y derechos ya sea como pérdidas o ganancias.

Los ámbitos de la participación social en la sociedad actual

Desde la teoría como hasta la práctica se reconoce la relevancia de la participación en el cuadro de nuestras sociedades. Esta relevancia ha aumentado en los últimos años, y se mantiene en la mayoría de las instituciones. Al mismo tiempo, y desde la sociedad civil, se organiza una variedad de acciones que responden a objetivos y motivaciones diversas.

Otras, que reaccionan bajo formas novedosas a las disfuncionalidades de las democracias representativas son los protagonistas a los sujetos que se reúnen buscando ámbitos de pertenencia e identidad. Algunos de estos distintos modos en los que se verifica la participación en nuestra sociedad.

a. Participación y redes de auto-ayuda

- **La propuesta neo-liberal: auto-organización y participación comunitaria**

Estas propuestas resaltan la importancia de lo local y promueven la participación en la comunidad y la conformación de redes. Los temas que están siendo propuestos a opinión y debate son cuestiones locales.

- **Las nuevas formas de la socialidad**

La desintegración de la sociedad crece cada vez más. Existen dos temas que afectan la sociedad hoy en día, el tema salarial y su efecto en la pobreza.

Por otro lado la pérdida y fragilización de los lazos y comunicación entre personas. Las redes de comunicación y la forma de operación de las redes sociales hacen que muchas veces el transmitir el mensaje sea más rápido y efectivo en algunos casos, más sin embargo en otros casos puede causar una mala interpretación por parte del receptor.

b) La profundización de la democracia: nuevas formas de militancia

- **Los movimientos anti-sistema contra la globalización**

Estos movimientos aparecen como la base de una nueva etapa de las sociedades, el cual propone ciertas opciones a la ideología de la modernidad. Por otro lado estos movimientos abren espacios para la diversidad y el multiculturalismo.

- **Acciones colectivas y movimientos sociales en Latinoamérica**

Movimientos que han aparecido en sociedades bajo regímenes democráticos, los cuales optaron por aplicar políticas que tienden a desarrollarse al margen de las estructuras sociales y los partidos políticos.

Estas acciones llevan a diversos pobladores y organizaciones a recurrir por medio de medidas de hecho a luchar y exigir diferentes demandas. Ejemplos son bloqueos de vías, marchas, paros, entre otros.

- **El declive de la participación ciudadana y la contra-democracia**

La forma que se han presentado los partidos políticos en los últimos años y la forma como ellos han brindado resultados del trabajo que realizan durante sus años de gobierno, han obligado a la población a

castigar a estos políticos con experiencia escogiendo a candidatos con menos experiencia con tal de expresar el descontento.

- **El espacio público como lugar de participación**

Las nuevas tendencias plantean la necesidad de entender el espacio público como un lugar que permite reunirse, crear espacios donde se pueda socializar, visitar y discutir en la construcción de una sociedad más democrática.

Referencias

<http://ces.unne.edu.ar/publicaciones/PerezRubio.pdf>

http://www.astic.es/sites/default/files/articulosboletic/Monografico1_Introduccion.pdf

<http://www.iesa.csic.es/publicaciones/080520150.pdf>

<https://pixabay.com>

<http://www.stockvault.net/free-photos>